



議会だより

令和7年 6月定例会・全員協議会



議会の眼：

南木曽小学校の6年生31人が総合的な学習で議会傍聴に来ました。本会議の一般質問の最中で、質疑のやりとりを熱心に何やらメモにとっていました。



HPでは過去の
議会だよりも読む
ことができます。
議会の日程など
も随時更新します
のでご覧ください。

議会だより目次

6月定例会は、6月18日から19日の2日間の会期
で開かれました。
また同日全員協議会が行われました。

★一般質問	7人の議員が質問	11P
★6月定例会可決議案一覧		
★6月補正予算		15P
★各種報告		
★請願・陳情		

・広域連合議会報告

・全部で6項目を協議しました。

シリーズ「聞いて私の思い」…

蘭地域振興協議会副会長 青木弘和さん

23P

20P

19P

19P

16P

11P

6月定例会

7人の議員が一般質問

◆藤原 昭次 議員

- ①地域経済の発展及び財政の収入を増やす為に取り組んでいる事は
- ②ふるさと納税返礼品の南木曾産米のブランド化
- ③中学生からの提言書の扱いについて

◆近藤 隆 議員

- ・いかに住民の足を守れるか

◆高橋 進 議員

- ・天白地区の寄付された町有地について

◆山崎 隆二 議員

- ・町の経常経費の削減について

◆山下 航 議員

- ・移住定住政策を問う
- ・関係人口の創出・拡大を図るための実態調査を

◆伊藤 寿子 議員

- ・医療・介護提供体制の現状と今後の展望は
- ・中津川市民病院通院線の進捗状況は
- ・木曽あすなろ荘について

◆坂本 満 議員

- ・木曽病院の機能低下への対応
- ・農業者への評価と支援
- ・リニア工事状況の公表

※一般質問の質疑内容は、各議員の編集を基本にして構成しています。

Q 「お金がない、お金がない」ってよく言う人はモテないそうです。モテる町にする為にも、地域経済の発展及び財政の収入を増やす為取り組んでいる事を教えて下さい。

A 財政収入を増やす為の政策としては若者の移住定住促進と関連政策です。移住者対策が若者の移住定住に繋がり結果として地方交付税等の税収入増加に繋がるという基本的な考え方のもとに事業を進めています。さらに「ふるさと納税」もこれまで様々な工夫を凝らし寄付金の増額を図つきました。今後も返礼品の開発や寄付の方法の多様化を進め、寄付の増額を図っていく方針です。また基金の効率的な運用で定期預金よりも利回りの良い公共債を購入することで利子収入を上げていく事や、財務会計システムの提供会社

①地域経済の発展及び財政の収入を増やす為に取り組んでいる事は

の見直しで更新費用等の経費削減と効率化を進めの方針です。

②ふるさと納税返礼品の南木曾産米のブランド化

先日の議員懇談会にて町長が言及されていた南木曽産米のブランド化について販路としてJA一択からの脱却の観点からも、とても良いアイデアだと思います。具体的にお越し下さい。

Q 減り続ける人口に歯止めをかけ住んでいるみんなが活力にあふれるよう収入を増やしその結果しっかりと納得して納税出来るような形、その為にも今まで町外に発注している事を教えて下さい。

A 地域の経済の活性化にどんなことが出来るのかを心掛けながら様々な事業において取り組んでまいりたいと思います。

③中学生からの提言書の扱いについて

Q 減り続ける人口に歯止めをかけ住んでいるみんなが活力にあふれるよう収入を増やしその結果しっかりと納得して納税出来るような形、その為にも今まで町外に発注している事を教えて下さい。

A 地域の経済の活性化にどんなことが出来るのかを心掛けながら様々な事業において取り組んでまいりたいと思います。



藤原 昭次 議員

いかに住民の足を守れるか

●南部幹線バスが運行される。

幹線バスが木曽病院の受付時間に間に合うように調整をお願いする。

●南部幹線バスの利便性は。

いことも考えられるので十分な配慮をお願いする。

●南部幹線バスは、平日4往復あるが、広瀬・蘭地域の住民が地域バスが多く非効率であるので、この10月から4つの広域幹線バスとして再編する。

その1つである坂下診療所から木曽病院までの南部幹線バスは平日4往復、休日2往復を木曽地域の協議会で運行する。

●デマンドタクシーの拡充を

導入はできないか。

●トイレの扱いは

導入はできないか。

●寄付後の経緯

導入はできないか。

A この土地は向井町政となってから寄付されたと聞いた。寄付されてから8年ほどになると思うが、これまでの経緯を伺いたい。

A この土地は平成29年度に元の所有者さんから申し出があり、令和元年に所有権移転登記をし、令和4年度にミツバツジ園の計画をしました。

A 車両や運転手が限られおり難しい状況であります。ですが、タクシー事業者と今後も協議していくます。

A 朝一番の便が木曽福島から出発して坂下診療所の受付時間の8時30分に到着して、それから木曽病院に折り返すと受付時間が間に合わないため町が今まで通り運行します。

A 10月から町が新設する中津川市民病院線は週3日、1日1往復の運行計画であるが、週3日の運行だと診療科や現在の1つは重複路線の解消。受診している担当医の関係で、バスを利用できな



近藤 隆 議員

天白地区の寄付された町有地について

●寄付後の経緯

るため、補正予算をお願いする予定です。

●トイレの扱いは

ら行います。

●地区への説明

ら行います。

●良かつたと言つても

ら行います。

●地区への説明はいつ頃になるのか。

ら行います。

●整備計画の状況

ら行います。

●良かつたと言つても

ら行います。



高橋 進 議員

町の経常経費の削減について

小規模自治体である町の財政をどう運営していくか、経常経費で削減できるものはいか等、行政も議会も知恵を出し合う必要があるという観点から質問する。

●電算業務の経費は

Q

電算業務費用について、令和5年度の成果報告書では業務13分野で8

800万円の集計だが、令和6年度末では教育委員会分と合わせてどの程度の経費になるか。

A マイナンバー制度やデジタル基盤改革支援に対する国等の補助金が1

000万円ほどです。この補助金を引いた南木曾町の電算化に要する費用は約9000万円になります。

Q 電算化業務はシステム開発のライセンスやセキュリティシステムの問

は町全部合計で1億111万円ほどです。



山崎 隆二 議員

題があり、競争入札で価格を下げるとは難しい分野であるが、町として行政コストを削減するために工夫していることはあるか。

●電算化での町負担額

Q

住民票にフリガナを記載する住民基本台帳法改正や、物価高騰家計応援で現金給付する等の施策の都度、電算システム改修が必要になる。電算化全体に対する国県の補助はどのくらいか。言い換えれば町の電算化への負担は実質どの程度か。

A 地方公共団体情報システムの標準化に関する法律により、デジタル庁の標準仕様書に基づいて開発されたシステムを利用していますが、小規模自治体にとっては費用増大傾向にあります。

Q 転入時の聞き取り

Q

転入の手続き時点でどの程度の情報を収集しているのか。どういった経緯で転入されるのか等の聞き取りは行っているのか。

●町内連携で情報収集を

意見

移住定住政策では転入者からの情報収集が

A 転入手手続きの際は各種新生活に関わる手続きが多く、移住経緯など詳

Q 関係人口の創出・拡大を図るための実態調査を

A 転入者の経緯や背景を把握することは、移住定住政策の効果検証に非常に重要だと考えられます。住民の窓口担当と相談し、転入手手続き時に選択式を中心とした設問での窓口負担を最小限に抑える形でアンケート調査ができるのか検討していきます。

Q 関係人口の創出・拡大を図るために、実態調査を

す。職業や移住の理由などは個人情報保護の観点もあり、現在収集はしていません。



山下 航 議員

移住定住政策を

Q 転入者情報はどういう形で把握・整理されているのか。

A あらゆる場面でデジタル機器が活用される社会となり、電算機器やシステムを導入して行政サービスの効率化と利便性は向上していますが、サービスの対価として得られる収入は限定的です。最小の費用で効果が得られるよう財政見通し立てて業務執行に努めます。6年度末の電算化費用

A 現在、大学連携事業や長久手市との交流など、関係人口につながる取り組みを進めていますが、進捗の把握はまだ行っていません。今後は、移住体験施設の利用者や地域おこし協力隊が造成する人々と連絡を取り、実態把握を進めていきます。

Q 電算化業務はシステム開発のライセンスやセキュリティシステムの問

● 坂下診療所の民営化と 現状と今後の展望は

● 坂下診療所の民営化と 木曽病院の分娩休止

Q 坂下診療所の民営化への進展がないこの状況をどう考えているか。木曽病院の分娩休止も踏まえて、中津川市に申し入れしていることは。

A 中津川市が進めていく民間事業者による坂下診療所の経営計画が進むことを願うのと同時に、情報共有を図り連携していくことを行って頂いています。また木曽病院の分娩休止についても中津川市病院局へ伝えて、現在は病院の受け入れもスムーズに行っています。

意見 木曽病院の分娩休止については、自分なりに調査研究してきたが、

やはり現時点での状況改善は期待できないという考え方になりました。

町は中津川市への依存度が高いが安心して分娩できる施設としては唯一市民病院だけだと思う。坂下診療所は高山院長はじめ各診療科の先生方に頑張って頂いており、多くの町民が通院している大事な医療機関だ。救急車へ13時05分到着というように計画をしているところです。

朝8時30分南木曽駅を出発し9時20分市民病院へ到着、帰りは12時15分に市民病院を出発し南木曽駅へ13時05分到着というように計画をしているところです。なおこの協議は中津川市及び北陸・中部運輸局にまたがることから時間を要すると思われますが、10月1日の運行開始に向けて努力をしています。

Q 町長施政方針の中の院線の進捗状況は

A 町長施政方針の中の通院バス路線の計画はどうた時期はいつ頃か。

木曽あすなろ荘について

Q 今年度中に廃止になるかどうかの瀬戸際だが、その内容は。

A 現在はまだ調整中の事項も多いため決定事項ではありませんが、現在木曽老人福祉施設組合への要望を決定したようだ。

Q 病院の機能低下に関して、3月の施政方針で乳幼児健診が郡内1ヶ所となる可能性があるといふ件はどうなっているか。

Q 山間地域では耕地周辺の草刈りなど環境整備を日常的に行い、環境や景観維持を支えている。その評価と支援はされて

A 木曽郡としての考えての協力依頼を行つていての協力依頼を行つて病院長や木曽保健福祉事務所長から分娩休止についての協力依頼を行つている状況です。

意見 木曽病院の分娩休止については、自分なりに調査研究してきたが、

木曽病院の機能低下への対応

● 地域医療構想で中核病院の不採算部分での役割の必要性を謳っているが、地方創生にも反し、分娩が木曽地域でできなくなる。

A 木曽病院の現状と今後見通しの説明会は、施行されましたが、木曽病院で分娩ができなくなつた場合の対応を木曽地域で検討しており、中信地域の子どもも子育てネットワークによる松本地域の病院で分娩できる対策や、遠方での分娩における妊娠婦の交通費・宿泊の支援など木曽地域の分娩に関する有効な支援などの協議を進めています。

Q 4月16日に広瀬工区の発生土から有害金属のヒ素が検出され、リニア工事の問題では、木曽全体で県のみならず国へも直接出向いて要望活動を行つた要望活動等も行なう予定です。

意見 声を上げ、制度を変えていくことを求める。議員に4月25日付け通知で報告された。これをうけていく必要性も議論されており、今年度はそ

Q 木曽広域連合でも松塙筑木曽老人福祉施設組合へ

A 木曽郡内の出産数が減少しており保健福祉事務所を中心にしていった健診の形が効果的かなどを協議を進めています。

意見 木曽病院の分娩休止については、自分なりに調査研究してきたが、

要望身近で安心して健診できるよう、該当する人たちの意見も踏まえ検討していただきたい。

Q 地方からの深刻な要請に、中央省庁などはどういった認識なのか。

A 国の歳出の3分の1が福祉・医療関係の費用になつていて、これまでの体制を維持しながら、どう歳出を抑えていくかに重点を置いている感じがします。今回の木曽病院の問題では、木曽全体で県のみならず国へも直

接出向いて要望活動を行つた要望活動等も行なう予定です。

Q 4月25日付で報告された。これをうけて公表したという認識か。

坂本満議員

令和7年 6月定例会 可決議案一覧

○：賛成挙手
×：挙手せず

予算関連議案		山下	藤原	伊藤	近藤	矢澤	松原	坂本	山崎	高橋
●令和7年度 補正予算	・一般会計（第1号）の補正是5,471万3千円増額し、総額42億7,771万3千円となります。（他会計の補正金額は16Pの一覧表参照）	○	○	○	○	○	○	○	○	○
条例議案										
●南木曽町税条例の一部改正について	・地方税法等の法律改正に伴い、条例の一部を改正するものです。	○	○	○	○	○	○	○	○	○
一般議案										
●令和7年度南木曽小学校・中学校教育用情報機器の購入について	契約金額：12,104,400円（税込） 契約の相手方：キッセイコムテック株式会社	○	○	○	○	○	○	○	○	○
●木曽広域連合規約の一部を変更する規約について	・木曽広域連合の規約に「広域的な公共交通に関する事務」を追加するものです。	○	○	○	○	○	○	○	○	○
同意案件										
●監査員の選任につき同意を求ることについて	・青木 太吉（再任）：吾妻	○	○	○	○	○	○	○	○	○
●固定資産評価員の選任につき同意を求ることについて	・川口 直基（新任）：読書	○	○	○	○	○	○	○	○	○
●教育長の任命につき同意を求ることについて	・松下 幸一（再任）：吾妻	○	○	○	○	○	○	○	○	○
報告案件										
●令和6年度南木曽町一般会計繰越明許費繰越計算書の報告について	・令和6年度会計から繰越した予算に関する計算書の報告です。	/	/	/	/	/	/	/	/	/
●令和6年度南木曽町宅地造成事業特別会計繰越計算書の報告について		/	/	/	/	/	/	/	/	/
●令和6年度南木曽町簡易水道事業会計予算繰越計算書の報告について		/	/	/	/	/	/	/	/	/
●令和6年度南木曽町簡易水道事業会計予算継続費の繰越計算書の報告について		/	/	/	/	/	/	/	/	/

議会だより

●国保の増収と基金
Q 国保会計で約300万円収入が増えている。被保険者1人5千円ぐらいいの増額に相当

住民課関係

●看板の撤去費
Q 公共サインの撤去費用などで66万1千円増額があるが、場所はどこか。

●看板の撤去費
Q 公共サインの撤去費用などで66万1千円増額があるが、場所はどこか。

●国保の増収と基金
Q 国保会計で約300万円収入が増えている。被保険者1人5千円ぐらいいの増額に相当



かぶと観音のトイレ工事

●妻籠に限らず町内の草刈りは町でしてもらえるか。
Q 内容によりますが、林道沿いの草刈りなどは町で行っていることが多いと思います。

●遊具の問題は、かつての事故多発の教訓から安全性確保のため国交省も指針を出し、遊具業者もマニュアルを作るなどして事業を行ってきてている。
Q 天白公園遊具の設置取り組むという場合に

●ライフラインなど保全対策事業
Q ライフラインなど保全対策事業費は375万円の増額だが事業内訳は。

改めて確実な作業を行っていき、事業者への確認だけでなく、違う角度からのチェックや現地確認などの作業などに努めてまいります。

税務会計課関係

A 国保の税率で資産割の医療分と介護分を変えた部分があります。低所得者の負担は増えていますが、所得の高い人は、所得増加と限度額の引き上げに伴い増えています。

A 工事がだいぶ遅れて地元の人たちが心配している。地区への説明はされているか。

A 観光施設管理経費の中で環境整備委託料として12万7千円を計上しています。

A 業務提携をする専門業者が資格を有していると考えています。

A 具体的な懸念や不安要素が指摘されたり、1つ1つ確認しながら継続的取り組みになるよう努めたいです。

●定額減税不足額給付事業
Q 定額減税の不足額給付事業でこの時期に不足が1030万円も出てくる理由は。

A 3月に確定申告は終了していますが、個人住民税の賦課と普通徴収に係る入力は5月いっぱいまで行い確定しました。予定では7月にシステムで計算を行いチェックをして、不足額が生じた方に給付を行うことになります。

A 区長を通じてお伝えしています。また、工事が繰越しとなつた時に、関わりのある団体についても説明させていただいています。

A バス停や町営駐車場に隣接する場所など誰が管理するべきかはつきりしてほしい。

A これから業者選定作業がありますが、そのような懸念などがあればやり方を変えることもありますか?



今ある遊具とその奥の新たな設置予定地

は、事業者も含めて課題をしっかりと把握し、安全な遊具を作つていく方向をとつていただきたい。

●道路沿いなどの草刈りへの対応

地産地消、木育を図るという理念には賛成しているが、設置となると建設業の許可を持つてないと問題になる可能性があるのではないか。

具体的な懸念や不安要素が指摘されたり、1つ1つ確認しながら継続的取り組みになるよう努めたいです。

A かぶと観音のトイレの進捗状況は。

A 8月中旬には完成する予定です。

●かぶと観音のトイレの運営のシステムでは追い付かない道路脇などの除草作業などの予算は。

道路沿いなどの草刈りへの対応に対する問題になる可能性があるのではないか。

事業者も含めて課題をしっかりと把握し、安全な遊具を作つていける方向をとつていただきたい。

どで危険木伐採をそれ
ぞれ予定しています。

Q 林道細野山線では、
大雨による倒木で一本
道がまた通行止めに

なった。今回は停電と
はならなかつたが、実
施計画にある事前伐
採をしてもらいたい。

A 今日はNTTの管
轄でしたので事業者が
対応しましたが、ライ
フライン事業の検討も
考えていきたいと思ひ
ます。

Q

ライフライン事業
の対象となるための明
確な定義があるか。

A 基本的には道路沿
いや住民から要望が出
された危険と思われる
箇所などですが、明確
な定めはないため、検
討する必要があると思
います。

Q

●町道中市木線の改良
区の町道中市木線に水
道管を埋設したという
が、富貴畑事業での道
路改良に支障をきたす
のではないか。

A 今後大型車などが
通るということから、
橋中折中継所前、富士
方々のご協力をお願ひ
しています。

建設環境課関係

Q 建設課での除雪

対策事業費の支障木伐
採もそうだが、危険な
木は倒れる前にできる
だけ伐採してもらいた
い。

Q 改良事業では、
冬場も道を走りやすく
するという目的が富貴
畑線も含めてあり、地
元の要望も含めて総断
勾配の見直しを検討課
題にしてほしい。

●新交通システムの運 行委託料

Q 新交通システムで
町道蘭広瀬線の通行規
制に係る迂回運行経費

などに333万円増額
とあるが、内容は。

A 神橋地区、中折地
区で水道管と舗装の建
設工事が2件あり、通
行規制をかける必要が
あります。そのため神
橋中折中継所前、富士

Q 与の洞橋周辺の
木々を伐採し整備して
いたが、橋の際
にガードレールなどが
なく、非常に危険な状
態になつていて。安全
対策をお願いしたい。

A 河畔林事業で、木
を切つた結果の状態で
す。検討しますが、難
しいところがあります。

Q

●過疎対策事業債の増
額 国庫補助金の減額
内示により補てん財源
などで5380万円と
大きく増額しているが、
理由は。

A 国庫事業の関係で、
土木費の補助を申請し
ましたが、今年度も内
示額は申請額の60%台
と低い結果でした。事
業を進めるため、財源
の見直しを行い、起債
によって充当する計画
です。

●スポーツ振興くじ助 成金の減額

Q スポーツ振興くじ
助成金を200万円減
額した理由は。

A 渡島総合グラウン
ドのLED照明を対象
に1000万円の申請
をしましたが、申請額
の80%で内示がされた
ため減額しました。

今回の舗装はJR東海
が工事を進めています。
仮設水管は丘配管
を予定していましたが、
大型車通行の支障が出
るということで、事前
に水管を埋設するよ
う変更しました。

現在、中市木線の改
良事業は既存の町道の
拡幅のみで計画されて
います。

仮設水管は丘配管
を予定していましたが、
大型車通行の支障が出
るということで、事前
に水管を埋設するよ
う変更しました。

改

良

事

業

は

よ

く

な

い

の

で

点

検

・

整

備

を

し

て

い

き

た

い

と

思

い

ま

す

。

は

い

た

い

と

思

い

ま

す

。

教育委員会関係

Q 渡島の芝生公園
渡島グラウンド横
の芝生公園の利用状況
は。



神橋の道路工事とバスの代行



河畔林整備後の与の洞橋

議会だより

広報

議会だより

公民館報

請願・陳情

- 高額療養費の自己負担上限額の引き上げをしないことを求める陳情

提出者

長野県社会保障推進協議会
代表委員

宮沢 裕夫	佐野 達夫
細尾 俊彦	小林 吟子
松丸 道男	北沢 忠

趣旨

医療機関などの患者の自己負担額を超過した分を国が支給する高額療養費制度において、患者自己負担上限額を引き上げないことを求めるもの。

結果

全会一致で採択（意見書送付）

- 「さらなる少人数学級推進と教員増のための教育予算確保」「義務教育費国庫負担制度の堅持・拡充」を求める請願書

提出者

長野県教職員組合木曽支部南木曾
単位組合 代表 水野 多恵子

趣旨

どの子にもゆきとどいた教育をするため、さらなる少人数学級の推進をすることなどを求めるもの。

結果

全会一致で採択（意見書送付）

- 「カリキュラム・オーバーロード」の改善を求める意見書採択の請願について

提出者

紹介議員 松原 崇文

趣旨

「カリキュラム・オーバーロード」の改善を求める意見書採択の請願について

提出者

紹介議員 松原 崇文

趣旨

長野県教職員組合木曽支部南木曾
単位組合 代表 水野 多恵子

結果

全会一致で採択（意見書送付）

結果

反対多数で不採択

報告 木曽広域連合議会

5月21日に開催された令和7年第2回定例会の主な内容は次のとおりです。

●行政報告、委員会、報告

●一般質問

2名あり

●令和7年度木曽広域連合一般会計補正予算（第1号）

4,985千円の増額。

- ・交通政策室の新設置（木曽合庁3F）による旅費などの増

●令和7年度木曽広域連合介護保険特別会計補正予算（第1号）

7,207千円の減額。

- ・職員の異動による人件費

●令和7年度可燃ごみ処理施設更新工事

カナデビアE&E株式会社（大阪市） 132,000,000円

●令和7年度旧木曽寮除却工事（2年間）

岡谷組木曽営業所 261,800,000円

議会の傍聴に お越しください

定例会は年4回（3月・6月・9月・12月）開催されます。詳しい日程などについては、町ホームページ、音声告知端末放送、ケーブルテレビなどでお知らせしています。

※6月の議会は2日間で6人の傍聴と小学生の議会見学（表紙写真）がありました。

議会と町の意見交換 全員協議会

(6月18日、19日審議)

全員協議会とは…

議会独自の運営協議、議員間の意見調整、本会議審議中における協議、執行機関と議会側の意見調整などを行うための場で、議会の開会中及び閉会中にかかわらず議長の招集により開催し、公開を原則とします。

全員協議会の

質疑内容

○…質問

●…意見・要望など

森林整備町単補助金について

【説明概要】

木曽広域連合において森林整備協定造林事業の見直しが行われました。これにあわせて各町村において森林環境譲与税を財源に、町村単独補助金を新設することとなり、当町においても、今年4月に要綱の制定をしています。新設内容は広域連合の森林整備協定造林事業（補助割合実行経費の55／100）と町森林経営管理推進事業（補助割合実行経費の45／100）を併用し、森林整備を促進するものです。

【協議の状況】

- 既設の制度では対象にならないところにこの制度を利用することか。

- 補助率100%なので、森林所有者にとっては負担がない。おそらくどこの森林でもやつてもらいたいことになるが、予算的に限られた面積しかできないと思う。どういう形で応募、周知していくのか。

- 対象となる範囲が広いので、町単独で補助できるのかという懸念がある。
- 面積などの縛りを設けないと、申し込みが殺到した場合心配。
- 南木曽町として出す以上は、住民にわかりやすい補助要綱を出すべき。もう少し見直してもらいたい。

南木曽町防災週間（7月9日を挟んだ1週間）の取り組みについて

【説明概要】

南木曽町では、過去に幾度となく土砂災害が発生しており、近年では平成26年7月9日の豪雨により甚大な被害を受けました。この経験と教訓を忘ることなく次世代に継承するとともに、住民一人ひとりが、災害への認識を深めることにより防災意識の醸成を図り、災害に対する備えを充実し、災害防止と被害の軽減に努め、安全で安心な明るいまちづくりを推進するため、梨子沢災害のあつた7月9日を挟んだ1週間を「南木曽町防災週間」として啓発活動に努めていくものです。

【協議の状況】

【取り組み予定】

- ・南木曽小学生を対象とした防災学習会
- ・町民向け防災用チラシなどによる周知

- 防災週間中はどのようなことを考えているのか。
- 防災週間を取り入れてもらつてありがたい。
- 週間とすることで、土日で行事が重なることはないと思う。
- 啓発活動はとても大切なことだと思う。
- 災害時に住民が自ら身を守れるように、初動訓練を行っていただきたい。

南木曽町地域活動支援センターなど 通所費補助金交付要綱の一部改正について

【説明概要】

重度難聴児などの機能訓練学校などへの通学援助は現在対象外であるため、定期的に利用される方のうち語学など習得過程である18歳以下の子どもと保護者などの公共交通費や、保護者などの自家用車で送迎するものについて支援を図るものであります。なお町内及び郡内に専門的な訓練施設、機能訓練学校が無く、地元の学校などに在籍する場合は、訓練学校などの通学援助対象外となるため、その通学などに対し支援を図るものであります。

【補助額】

南木曽町地域活動支援センターなど通所費補助金交付要綱の制度を基本とし、補助対象経費の2分の1の額とします。(現行の制度利用)

- 南木曽町内で暮らし、安心して子育てをしてもらうためにもいい改正だと思う。
- この制度以外で補聴器などの補助、支援もお願いしたい。

木曽地域公共交通【南部幹線】について (木曽福島↔坂下)

【説明概要】

木曽地域ではこれまで郡内の6町村が個別にコミュニティバスなどを運行してきたことから、路線の重複が多く非効率なところがありました。担い手不足が深刻化する中で通勤通学、通院や買い物など、日常生活を支える社会インフラを、広域圏で一体的に運行する必要があり、新たに南部幹線が計画されているものです。

また、町の新規路線として中津川市民病院線、妻籠線の運行も予定しています。

【協議の状況】

- 新しく運行する南部幹線坂下系統は、坂下診療所の診察時間に間に合うように、木曽町福島から南方面へ出发するようだ。南部幹線の中に木曽病院線を組み入れることはできないか。
- 大桑村、南木曽町それぞれに木曽病院線を出していると、効率が悪いのではないか。
- 電車への乗り継ぎが悪いという話が以前から観光客から出ている。妻籠線の増便により解消されるか。
- 高齢者からは、夏場のバス乗り換え時に駅の待合所に冷房を入れてほしいと要望がある。



松塙筑木曾老人福祉組合（木曽あすなろ荘を廃止する再編計画への対応）について

【説明概要】

組合全体で令和3年から赤字経営に転じており令和9年度には財政調整基金では賄えない状況が予想されています。赤字に転じた要因として、以下のことが上げられています。

- ・介護職員の不足による施設定員の削減（介護報酬の減収）
- ・人事院勧告に基づく職員給与の増加
- ・物価高騰による光熱費や食費などの施設運営費の高騰

この状況を開拓するために、四賀福寿荘、木曽あすなろ荘を廃止する再編計画が令和6年度に示されました。

それに対し木曽郡担当課長会議（令和7年度から月1回ペースで開催）での協議で、木曽郡全体としての意見集約をし、5月13日の木曽広域正副連合長会議へ報告されました。

このような流れのなかで、松塙筑木曾老人福祉施設組合管理者宛に、木曽6町村長連名によって木曽の介護需要に対応できる運営方針としてもらう趣旨の要望書を提出しました。今後は理事者会や組合議会でさらに審議が進められる予定です。

天白公園（イベント広場）遊具の購入について

【説明概要】

南木曽産木材の地産地消や木育を進めるため、令和7年度に天白公園イベント広場に木製遊具の設置を予定しています。財源は主に森林経営管理基金を活用し、6月補正で林業振興費1800万円程度を計上する予定です。

木製遊具の物品購入のための仕様書（案）が示され、納期は契約日から令和8年3月までで、遊具の形状等は住民の意見も聞きながら、設計や施工方法を検討の上、進めるとのことです。

【協議の状況】

遊具については、基本的には賛成との意見や、以前は遊具が置いてある公園が身近にあったが、ほとんどなくなっているので、安全を確保しながら早くできたらいいなど期待する意見があつた。

ドクターヘリが発着する場所であることには、ヘリ発着時には消防署、役場の担当が現地で対応するとの説明であった。

安全対策の課題について、資格を持つ遊具の業者は日本には少ないとや、安全が保障された遊具作りへの留意などが指摘された。

製品の品質や管理については、管理責任を問われる事例などは発生しないかなどの懸念が示された。

また、南木曽産材であれば、町有林の間伐材を使つた方がいいのではないかとの意見が出された。

（補正予算審議参照p. 17）

議会の動き

（3月定例会閉会以降を記載）



3月	4月	5月	6月
26日 なぎそども園卒園式	3日 なぎそども園入園式	15日 議会運営委員会	13日
議会報編集特別委員会	南木曽小学校入学式	木曽広域連合議会第	2日 議会運営委員会
南木曽町消防団入団式	南木曽中学校入学式	2回定例会	6日 御神木奉送（天白公
議員懇談会	議員懇談会		園）
			木曽郡消防ポンプ操
			法大会出場チーム壮
			行会



蘭地域振興協議会副会長
青木 弘和さん

これからも、みなさんと議会の距離が少しでも近づくよう、「あ、こんな議論がされているんだ」と思ってもらえるように、わかりやすく、ていねいに伝えていきたいと思います。

議会報編集委員
坂本 满
山下 航記
伊藤 寿子
藤原 昭次

近年は気温上昇が激しくなり、暮らしも厳しくなってきた。順応できず体調を崩し、ついには命まで落とす高齢者もみられる。

これから20年で日本の人口は大きく減少し、移民の増加や多くの自治体が消滅するといつ過酷な予測がされている。自治体組織・任意団体組織に参加する中、ここ数年でどこも人手不足と役員のなり手不足が課題となっていると実感する。

小学校や保育園がなくなり地域から子ども達の声が消えた。日中も人影はまばらでかつての人間関係も希薄に。作物が育っていた畑がいつの間にか雑草に覆われ原野と化している。変わりゆく地域の現実に、寂しさと限界集落化への不安を感じる。

近年は気温上昇が激しくなり、暮らしも厳しくなってきた。順応できず体調を崩し、ついには命まで落とす高齢者もみられる。

人口が都市部に集中してしまった現象は山村地域にとって深刻な影響をもたらしている現実。

そのなかでこの地が後世に残っていくためには、若い世代の人にとって魅力的な町であることが必要に思える。

時折、ランドセルを背負い無邪気に帰宅する数人の小学生の姿を見かけるといとしさと安心感と不思議にやる気が湧いてくる。

暮らしやすく、子育てしやすく、挑戦できる町として、移住者や次世代に選ばれる地域にするためにも、多種多様な価値観や生き方を受け入れられるような仕組みを目指し、未来を担う人たち自らが関わらなくなるような町づくりに取組む次世代を応援していきたい。

“いとしさと安心感と不思議にやる気が湧いてくる。”

編集後記

議会報をまとめながら感じたのは、議員それぞれの「町を想う視点」の多様さです。

違う立場や考え方からでの質疑や提案は、それぞれに町への想いがこもっています。時に意見が食い違うこともありますが、それこそが議会の役割であり、町をよりよくするための出発点です。

議会は決して遠い場所ではありません。病院や防災、道路や福祉、公共交通——身近な話題が話し合われています。

議会による 住民懇談会の 開催について

日 時
10月8日(水)午後6時30分～

場 所
南木曽会館

テー マ
「地域の現状や
お困りごとについて」